



Une balade à Soultz



Seul... à deux... en famille... entre
amis... on redécouvre son territoire...
on rattrape le temps perdu...



02 - Maison vigneronne et au premier plan le rempart sous la végétation

01 Hôtel de Ville, ancienne Halle aux Blés

Une halle aux grains a été érigée sur la place dès le XVI^{ème} siècle. A l'époque, Soultz accueillait un important marché de grains et de vins. En 1860, une nouvelle halle aux blés est édifiée. En 1945, après la Libération, le bâtiment devint l'Hôtel de Ville. Prendre ensuite la rue des Soeurs.

02 Élément en fer forgé scellé dans le rempart

Un alignement de maisons basses est adossé au mur d'enceinte. Ce sont les anciens ateliers municipaux, puis l'école des filles jusqu'en 1858. L'élément en fer forgé aurait pu servir à fixer un étendard ? Cet élément se trouve à côté du premier candélabre. Vue sur la maison Hubschwerlin, magnifique maison vigneronne sur la droite. Au bout de la rue tourner à gauche.

03 Ancienne Place aux porcs

Au niveau du n°73, un atelier de fonderie de cloches du début du XIX^{ème} siècle. Atelier de Michel Weyer (1849-1922), poêlier et potier (plusieurs exemplaires de poêles se trouvent au musée du Bucheneck).

04 Porte de Bollwiller

La Fontaine de Mars a été commandée au XIX^{ème} siècle, par le maire de l'époque, le baron Georges-Charles de Heeckeren, aux fonderies Ducel, à Paris. Elle a été déplacée à deux reprises et intégrée dans le mur de l'ancienne porte de Bollwiller.



04 - Fontaine de Mars



05 - Oratoire

05 Oratoire (commémoratif de la grande peste 1633)

Petite chapelle qui contient un calvaire et deux statues en bois de tilleul polychromé représentant la Vierge et Saint-Jean, placés de part et d'autre du Christ. Des ex-voto représentant des jambes et bras ont été découverts en 1964 lors de la restauration de la chapelle et ont été suspendus aux murs.

06 - Maison de gardien



06 Mon Repos, canal couvert

Anciennement, la maison de gardien de la propriété attenante. Passage d'un canal (non visible). Prendre à gauche.

07 Alignement de tilleuls, rempart (Feltagràwa)

La promenade de la Citadelle et son alignement de tilleuls qui apparaît déjà sur des plans datés de 1838. Pour protéger la ville, le seigneur de Soultz avait fait construire un premier mur d'enceinte vers 1260. Au début du XIV^{ème} siècle, un second mur est érigé. Le long de la promenade de la Citadelle, on peut voir le fossé et le rempart.



07 - La promenade de la Citadelle (rempart)

08 Accès vers les champs

Dans le rempart ce qui reste de l'ancien Couvent des Cisterciens. On peut voir ici l'ancien cellier, surmonté d'un grenier percé de deux petites baies gothiques, en arc brisé.

En 1253, les moines cisterciens du Lieu-Croissant et des Trois Rois près de l'Isle sur le Doubs, fondèrent une chapelle dédiée à la Vierge, le long du mur d'enceinte. Des bâtiments conventuels et un grenier à grain y furent ajoutés. La nef de la chapelle fut détruite lors de la Guerre de Cent Ans (XIV^{ème}-XV^{ème} siècles). En 1789, les biens sont saisis comme bien nationaux puis revendus à des particuliers. Longer l'aire de jeux.



08 - Détails de la façade de l'ancien couvent des Cisterciens

09 Tour des sorcières

Poursuivre sur la promenade de la Citadelle et observer sur votre droite, une ancienne tour de défense, bien plus haute à l'origine. Elle est communément appelée «Tour des Sorcières» (panneau descriptif Pays d'art et d'histoire). Au bout de la promenade, tourner à gauche jusqu'au rond-point.

10 Calvaire atypique

En face, se trouve le calvaire en grès, sculpté par Jean Kreider de Soultz et datant de la fin du XIX^{ème} siècle. La croix a été refaite en 1996. La base est décorée de motifs naturels (végétaux et rochers) ainsi que d'un serpent. L'inscription promet une indulgence de 40 jours à celui qui récitera dévotement 5 Pater, 5 Ave Maria et le Credo.

09 - La tour des sorcières aujourd'hui





11 Maison à colombages

Depuis le calvaire sur votre droite, se trouve une belle maison à colombages. Dans les années 1930 la propriété abritait le «Syndicat Laitier de SOULTZ, GUEBWILLER et environs».

11 - Une belle maison à colompage



12 - La fresque d'A. Schneider

12 Place du 4 Février

Le nom de la place rappelle le jour où sont entrés les premiers chars venant libérer la ville des Allemands le 4 février 1945. En revenant sur vos pas vous verrez une fresque peinte par Antoine Schneider, qui rappelle la libération de la ville. Continuer tout droit et emprunter la rue du Château-Fort.

13 Pont sur le Rimbach lieu-dit Schwemm

Déviation du Rimbach pour donner naissance au canal des moulins également appelé « Bachgràwa ». Ancien pont daté de 1701. Au pied de la rembarde, une pierre atteste encore l'existence de ce pont. Traverser la rue, prendre sur votre gauche et emprunter l'escalier.

14 Les lavoirs de la rue du Fossé

Dans la rue du fossé subsistent quelques anciens lavoirs à découvrir. Au bout de la rue prendre à droite.

14 - Il reste encore de nombreux lavoirs à Sultz





15 - Le passage existe toujours mais n'est pas accessible au public.

15 Ancien béguinage

Rue des Bouchers, le bâtiment était occupé par des béguines, communauté religieuse féminine. Autrefois, on qualifiait l'ancien béguinage de maison «auf der Hölle» (sur l'enfer) en raison du passage qui devait être certainement malfamé...

16 Synagogue (privé)

Sur votre droite l'ancienne synagogue (une des plus grandes d'Alsace) qui fut érigée à partir de 1832. Elle est l'un des témoins de l'importance de la communauté juive aux XVII^{ème} et XVIII^{ème} siècles. Au bout de la rue, prendre à gauche.

17 La rue des blés

Au n°8, la maison Frey : une belle demeure du XVIII^{ème}.

La grande porte est surmontée d'un écusson martelé 1770. Au fond de la rue, un puits carré découvert et restauré en 1994 par des particuliers (on y aurait trouvé une pièce de monnaie datée de 1796). Revenir sur vos pas, prendre à droite et se diriger vers le fond du parking en face.

18 Grotte de la Vierge

(Dispensaire, accès par rue des Blés). Ancien centre de vaccination. Une congrégation des sœurs de Niederbronn a été présente à partir de 1860 et jusqu'en 1965. D'abord comme Armaschwestern (sœurs des pauvres) puis comme Krankaschwestern (sœurs gardes-malades). Suivre le plan jusqu'au n°19.

18 - La discrète grotte se mérite, elle est bien cachée derrière un laurier





19 - Actuelle MJC

19 Actuelle MJC

Ancien Hôtel de Ville, puis tribunal cantonal, nous passons devant la maison natale d'Auguste GASSER historien (Pharmacie des Vignes). La montre de l'actuelle MJC située en façade ouest, datée de 1614 est marquée par la devise « iminet una tibi » (une de ces minutes sera ta dernière). Ensuite prendre à gauche.



21 - Ouverture dans le rempart donnant accès au Rimbach

20 Anciens lavoirs, tour d'angle

On aperçoit encore les pierres de lavoirs anciens. Elles se situent le long du « canal des moulins », le ruisseau traversant la ville (Bàchgràwa). Continuer tout droit et faire le tour du parc.



21 Château du Bucheneck

Ancien fief de l'évêché de Strasbourg, Sultz possède encore son château seigneurial. Le château du Bucheneck, fortification élevée dans une boucle du Rimbach, existe déjà au début du XIII^{ème} siècle. A l'entrée du musée, sous la galerie extérieure, un ensemble de bornes cadastrales (différentes époques, marquées Stadt Sultz, de la Croix de Malte, les armoiries de Bâle), dans le parc, une poterne (ouverture) sur le rempart menant au Rimbach par un escalier. Emprunter le pont, aller tout droit, prendre à droite en direction de la Nef des Jouets par le chemin sablonneux.



22 Ancienne commanderie des chevaliers de l'ordre de Malte

La Commanderie de l'Ordre de Saint-Jean de Jérusalem (ou Chevaliers de l'Ordre de Malte) a été construite au début du XIII^{ème} siècle. Présence d'une fresque sur un bâtiment voisin. Sortir du parking vers la gauche, au feu, prendre à droite.

22 - Fresque



23 - Vue depuis la cour intérieure du Château d'Anthès

23 Château d'Anthès

Construit vers 1605, c'est dans ce château que vécut le baron Georges-Charles de Heeckeren d'Anthès après son retour de Russie. Le baron d'Anthès est connu pour avoir tué en duel, son beau-frère le poète russe Pouchkine, en 1837.

24 Parc de la Peupleraie

Sur votre droite, se trouvait l'ancienne propriété d'Anthès (peupleraie), don à la ville de Sultz par les descendants de la famille de Heeckeren d'Anthès. Actuellement, emplacement de la maison médicale et plus loin le parc le Forestier

25 Tour de défense

Cette tour d'angle daterait du XIV^{ème} siècle et fait partie du rempart (panneau descriptif Pays d'art et d'histoire).



25 - Tour du XIV^{ème} siècle

26 Maisons de Maîtres

Quelques maisons bourgeoises qui ont été construites suite à l'arrivée du train en 1870.

- 26.1 La villa Josephine (Schmitt Joséphine devenue propriété Richert)
- 26.2 La villa Charles Wittmer (devenue Ackermann)
- 26.3 La villa du notaire Paul Heinrich
- 26.4 Hôtel de la Gare
- 26.5 La maison Henny (devenue propriété Kippelen)
- 26.6 Ancienne poste de 1907



26.2 - Une très belle demeure, celle de Charles Wittmer



26.5 - La maison Henny



27 - Dans le prolongement du Rimbach, le pont en grès

27 Ancienne porte de la ville

Prendre la rue du Moulin. Pont en grès sur le Rimbach faisant partie du rempart.



A l'occasion de plusieurs échanges, les élus et les membres des conseils de quartier ont imaginé créer un support de balade permettant à chacun de découvrir en toute autonomie la commune de Soultz.

Les membres des conseils de quartier ont veillé à rendre le parcours accessible à tous. Placé sous le signe du «travailler ensemble», le résultat de ce travail souligne la volonté de «construire ensemble».

La Ville de Soultz vous souhaite une belle balade à Soultz, sportive ou culturelle, en famille ou entre amis, à pied ou à vélo.



Livret téléchargeable sur www.ville-soultz.fr ou en scannant ce QR Code. Imprimable sur demande auprès du service animation/communication.

Création et rédaction du parcours par les Conseils de quartier de Soultz.
Conception & photographie : Ville de Soultz - Sébastien MAURER.
Imprimé par nos soins - Ne pas jeter sur la voie publique.

